

D'où viennent les armoiries de Villars-sur-Var ?

À l'occasion de la réfection de la façade de la mairie, les armoiries du village qui ornent le bâtiment ont, elles aussi, été remises à neuf. Quelles sont leurs significations ? Explications.

D'après la description héraldique (la science des armoiries), le blason de Villars est décrit comme ceci : Coupé d'Azur et d'or, désignant le haut du blason bleu et or, à deux fasces d'argent et de gueules, caractérisant les bandes argent et rouges (gueules), accompagné en chef - en haut - de deux étoiles d'argent, et en pointe - en bas - de deux châtaigniers.

Une description qui contiendrait deux erreurs selon Michel Bourrier, auteur de *Chroniques de Villars-sur-Var*, ouvrage historique de référence sur le village. « La personne qui a écrit cela s'est trompé. Les deux étoiles sont en or. Et ce ne sont pas des châtaigniers, mais des aulnes. On les appelle des "vergnes" en patois et vieux français »,



Les Villarois sous l'écusson du village, refait à neuf. (Photos M. T.)

s'exclame-t-il.

« Ce blason était celui du comte Vergagno - "Vergne". Le 11 février 1665, le village est devenu le fief du comte

Gian Michele Vergagno. Il l'avait acheté l'année précédente aux héritiers du comte Dogliani. Tous les deux étaient originaires des Lan-

ghe, une région du Piémont, où se trouve notamment le village de Vergne », ajoute l'historien. « Les aulnes, c'était pour lui rappeler son pays. Là-bas, dans leur région, il y a plein d'aulnes », ajoute Carole Borrelli, première adjointe de la commune.

Surprenante rencontre avec le descendant du comte

Dans les années 1990, Carole Borrelli, alors secrétaire de mairie, se souvient avoir rencontré le descendant du comte Vergagno. « C'était l'hiver, j'étais toute seule à la mairie. Ça sonne à la porte, j'ouvre. Je vois un monsieur très grand, muni d'un grand chapeau et d'une cape. Avec un accent italien distingué, il me dit : "Bonjour Ma-

dame, je suis le comte Vergagno di Villars et di Bairols. Je suis le propriétaire de Villars". La main tendue, il me presenta sa chevalière avec les armes de Villars », se rappelle-t-elle.

Sur celle-ci, les deux étoiles, qui représentent les deux propriétés du comte : Villars-sur-Var et Bairols. Enfin, la couronne qui trône sur les armes est celle du comte. Enfin, pourquoi avoir conservé les armoiries du comte Vergagno et pas celles d'un autre seigneur de la commune qui l'a précédé, comme Annibal Grimaldi, ou le comte Salmatoris qui lui a succédé ? « Personne ne le sait, en tout cas pas moi », conclut Michel Bourrier.

MORGANE TYMEN

Chroniques de Villars-sur-Var, Dr Michel Bourrier, éditions Alain Lefeuve.

« Redonner un sens au cœur du village »

La nouvelle façade de la mairie de Villars a été inaugurée le 17 septembre. « Il y avait une vraie nécessité de rénover les façades dégradées de la mairie, qui présentaient un état de délabrement avancé », a livré Charles Ange Ginésy, président de la communauté de communes des Alpes d'Azur (CCAA) et du Département.

Un projet de 2015

« Le chantier de décroûtage de la façade a débuté en février 2022, il est désormais achevé ». Ce chantier, dont la maîtrise d'ouvrage a été déléguée à la CCAA a été financé à 28 % par le con-

seil départemental.

La première délibération du conseil municipal, concernant la façade de la mairie, date de décembre 2015, lors du mandat de la précédente équipe municipale. « Il y avait notamment eu des demandes de subventions. Nous avons repris ce projet durant l'été 2021, avons fait un appel d'offres, choisi l'architecte », énumère René Briquetti, maire de Villars-sur-Var. Marc Baraness, l'architecte en charge de la rénovation, y a trouvé « des couches successives de peintures et d'enduits » posées sur la façade, « pendant des années ».

« La première chose que nous avons faite est d'enlever ces couches, poursuit-il. Puis nous avons restauré avec un enduit approprié à la chaux sur pierre, en accord avec les architectes des Bâtiments de France. Des tons plus clairs avec des ocres à l'intérieur ont été choisis pour redonner un sens au bâtiment public principal, au cœur du village ». D'autres travaux, planifiés pour cette année, sont à venir pour le bâtiment de la mairie : le remplacement de huit radiateurs par des modèles en fonte, pour une chaleur douce, et une optimisation énergétique.

M. T.



Le coût de la rénovation de la façade de la mairie a été légèrement supérieur à 100 000 euros HT, soit négocié 28 % moins cher que le budget envisagé, selon le maire, René Briquetti.

Une borne de recharge pour vélo installée à Saint-Martin-Vésubie

Bonson : les travaux à faire pour se protéger des feux